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Protokoll der 
Mitgliederversammlung 2023 

  Termin und Ort: Freitag, 17.11.2023, Pfarrheim Etteln 
18:30 Uhr bis 20:30 Uhr 

Sitzungsleitung: Elmar Schäfer, Paul Lohmann 
anwesend: s.u. 

1: 20231117-MGV-Etteln-aktiv-Protokoll-ENTWURF.docx 
  
 
Teilnehmende:  
Vorstand: 
Paul Lohmann (Vors.), Elmar Schäfer (Vors.), Christian Lüttig (stellv. Vors., Kassenführer), Claudia 
Günter (stellv. Vors.) bis 20:00 Uhr, Ulrich Ahle (stellv. Vors.) bis 20:00 Uhr, Thomas Hansmeyer (stellv. 
Vors.) bis 20:00 Uhr, Hendrik Eikerling (stellv. Vors.) 
 
Mitglieder: 
Michiel Ooms, Nobert Risse (Kassenprüfer), Andreas Günter (Kassenprüfer), Heinz Evers, Julia 
Pongratz-Lauer, Julian Grote, Uwe Roensch  
 
Entschuldigt: 
Jann-Eve Stavesand, Antje Stavesand,  
 

 
1. Begrüßung 

Paul Lohmann (Vors.) begrüßt die Anwesenden und stellt die ordnungsgemäße und fristgerechte 
Einladung fest. Er entschuldigt Antje und Jan-Eve Stavesand, die sich krankheitsbedingt 
abgemeldet haben. 
 

2. Beschluss der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wurde mit der Einladung verschickt. Es liegen keine Ergänzungen zur 
Tagesordnung vor. Die Tagesordnung wird angenommen. 
 

3. Protokoll der Mitgliederversammlung vom 18.11.2022 
Zum Protokoll der Mitgliederversammlung vom 18.11.2022 gab es innerhalb der 
satzungsgemäßen Frist keine Einwände. Es gilt somit als genehmigt. 
 

4. Jahresbericht des Vorstandes 
Der Vorstand berichtet über die Aktionen und Schwerpunkte des vergangenen Jahres: 
- Jahresauftakt Etteln am 27.01.2023  

• Nach zwei digitalen Durchführungen des Jahresauftaktes fand Anfang 2023 wieder ein 
Jahresauftakt in Präsenz statt. 

• Mit über 200 Teilnehmenden war die Veranstaltung sehr erfolgreich. 
• Schwerpunkt war u.a. der Start des Projektes DiDoZ mit einer Liveschaltung zum 

Projektstand bei der Grünen Woche in Berlin. 
• Von meheren Seiten wurde angefragt, die Veranstaltung beim nächsten Mal ggf. auch 

hybrid durchzuführen. 
- Planung Neue Mitte Etteln 

• Durch eine Projektförderung des Landes NRW mit dem Titel „Beratungsleistungen zur 
Daseinsvorsorge“ in Höhe von etwa 25.000,- EUR konnte eine Planung für eine 
mögliche Neugestaltung des Bürgerhauses, der Gemeindehalle und des Geländes 
erfolgen. 
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• Die Planungen erfolgen zusammen mit dem Architekturbüro Brockmeyer aus Bad 
Lippspringe. Nach einer Ideenwerkstatt am 24.11.2022, im Bürgerhaus mit über 80 
Teilnehmenden wurden die Ideen und Bedarfe weiter konkretisiert und durch das 
Architekturbüro in eine erste Umsetzungsidee übertragen. 

• Ein weiteres Treffen mit den Vereinsvorsitzenden, die häufig die Halle und das 
Bürgerhaus sowie die Probenräume nutzen, wurde durchgeführt. 

• Die weiteren Anregungen wurden gebündelt. 
• Das Projekt befindet sich weiter in der Umsetzung. 
• Der Vorstand weist deutlich darauf hin, dass es sich bisher lediglich um Projektmittel für 

eine Ideenentwicklung handelt. Konkrete Umsetzungen können erst erfolgen, wenn 
dafür entsprechende Finanzierungen durch Projektmittel realisiert werden können und 
die Gemeinde den Maßnahmen zustimmt. 

- Brückenfest am 13.08.2023 
• Auf Initiative von Claudia Günter, die eine Etteln-Gruppen beim Stadtradeln der 

Gemeinde Borchen in 2023 initiiert hatte von Claudia Günter entstand die Idee eines 
Brückenfestes nach der Fertigstellung der Brücke bei der Kirche in Etteln nach der 
langen Renovierungsphase. Die Stadtradeln-Gruppe hatte einen Preis erhalten und 
dies zum Anlass für das Brückenfest nehmen. 

• Etteln-aktiv hat entschieden, gemeinsam mit Claudia Günter für die Gruppe Stadtradeln 
und Ulrich Ahle in seiner Funktion als Ortsvorsteher das Brückenfest auszurichten.  

• Mit über 400 Anmeldungen, vielen positiven Rückmeldung und viel Unterstützung durch 
Vereine war die Veranstaltung sehr erfolgreich. 

• Claudia Günter berichtet über die Gruppen Stadtradeln Etteln: Mit 54 aktiven 
Teilnehmenden war die Gruppe in der Gemeinde Borchen die größte Gruppe. Dafür 
wurde die Gruppe mit einem Preisgeld prämiert. Es gab für jeden einen Buff, zudem 
zwei 5-Liter-Fässer Bier und 200,- EUR vom Combi-Markt. 

• Der Vorstand bedankt sich bei allen Beteiligten. Ein besonderer Dank gilt Paul 
Lohmann, der Deele für das Buffet zur Verfügung gestellt hat, Stefan Risse für den WC-
Wagen, Firma Brand für den Lastwagen als Schutz, Ferid Voss für den Anhänger als 
Bühne, dem Schützenverein, dem Heimat- und Verkehrsverein und der Feuerwehr für  
Bänke, Tische und Stehtische und den (männlichen) Vorstände der Vereine, die die 
Bedienung übernommen habe. 

• Sehr Erfreulich war die Beteiligung von Bürgermeister Uwe Gockel, Landrat Christoph 
Rüther, Pastor Andreas Kreutzmann (für die Brückensegnung) 

- ettCAR, ettCARgo, Mitfahrbank 
• Hendrik Eikerling informiert über die Nutzung von ettCAR im zurückliegenden Zeitraum: 

o 76.450 km in 3 Jahren 
o 250 registrierte Nutzerkonten (zzgl. Vereinskonten) 
o Ausleihen in diesem Jahr: mindestens jeden Tag eine Buchung 
o Es gibt einige Vielnutzer, 3 Nutzer machen ca., 300 Buchungen 
o Kilometerstände werden automatisch erfasst. 
o Die Software ist eine Autovermietungssoftware. 
o Paul Lohmann berichtet: Reifen haben größere Verschleiß, jedes Jahr sind 

immer 2 Reifen blank. 
o Zum Teil wird nicht ordnungsgemäß mit dem ettCAR umgegangen. Wegen 

einer notwendigen Reinigung, da bei einer konkreten Nutzung sehr viel 
Verunreinigung erfolgte, konnte ettCAR eine Woche nicht vermietet werden.  

o In einem Fall gab es mehrere Schäden. Die Fahrerin hat die Kosten 
übernommen. Es erfolgte ein Sperre für ¼ Jahr. Gut war, dass sich der 
Folgemieter gemeldet hatte. Oft erfolgt erst nach einigen Buchungen eine 
Meldung. 
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o Es liegen einige Anfragen von Nicht-Ettelner:innen vor. Die 
Nutzungsbedingungen sehen vor, dass ettCAR nur Ettelner:innen zur 
Verfügung steht.  

o Es soll in Kürze genauer geklärt werden, wie bei schlechtem Nutzungsverhalten 
verfahren wird. 

o Grundsätzlich wird ettCAR deutlich intensiver genutzt, als anfansg vermutet 
worden war. 

• ettCARgo:  
o Es gab lange kein passendes digitales Rahmenschloss, da der Reifen breiter ist 

als übliche Reifen. Jetzt liegt ein Schloss vor. Bisher kann die 
Vermietsoftwarefirma allerdings das Schloss noch nicht einbinden. Frühestens 
Februar nächsten Jahres ist mit einem erforderlichen update zu rechnen. 

o Es ist festzustellen, dass das Fahren mit ettCARgo etwas Übung erfordert. 
• Mitfahrbank 

o Alfen und Dörenhagen haben sich die Mitfahrbank angeschaut und wollen nun 
das Modell auch übernehmen und in Crossiety einbinden. 

- Crossiety 
• Der Rat der Gemeinde Borchen hat entschieden, die Dorf-App auch für die anderen 

Ortsteile zur Verfügung zu stellen. Damals war geplant, dass jeder Ortsteil einen 
eigenen Dorfplatz hat, der eigenständig eingeschaltet werden kann. Auf der Ebene 
darüber sollte es dann einen darüberliegenden Dorfplatz geben, der von der Gemeinde 
genutzt werden kann. Es gab dann aufgrund der technischen Voraussetzungen nur die 
Möglichkeiten, entweder 5 unabhängige Plätze zu wählen oder aus dem Ettelner 
Dorfplatz einen übergeordneten Dorfplatz zu machen. Es wurde entschieden, aus dem 
bestehenden Ettelner Dorfplatz einen gemeindeübergreifenden Dorfplatz zu machen. 
Der Nachteil dabei ist, dass man nun nicht mehr filtern kann, welche Nachrichten 
ausschließlich aus Etteln kommen.  

• Ulrich Ahle informiert, dass es viele kritische Rückmeldungen aus Etteln zu diesen 
Änderungen gibt.  

• Claudia Günter weist auf die Möglichkeit hin, dass andere Gruppen blockiert werden 
können. 

• Es laufen weiter Gespräche, um ggf. zukünftig doch eine bessere Lösung zu 
ermöglichen.  

• Derzeit gibt es in der gesamten Gemeinde Borchen2181 Nutzer:innen. 
- DiDoZ – Projekt „Digitaler Dorfzwilling Etteln“ 

• Ulrich Ahle informiert über das Projekt „Digitaler Dorfzwilling Etteln“ 
• Im Rat der Gemeinde Borchen wurde vor ca. 1,5 Jahren die Digitalisierungsstregie 

verabschiedet. 
• Es wurde im Rahmen des Förderprogramms „Landfunk“ das Projekt „Digitaler 

Dorfzwilling“ gestartet, in dem 7 Partner Förderungen jeweils in Höhe von etwa 
200.000,- EUR erhalten (Etteln-aktiv, SolutiT, Uni Paderborn, safety innovation center, 
Fireware, Hypertegrity AG, Gemeinde Borchen), , Christine Wegner ist als Referentin 
(angestellt bei der Gemeinde Borchen) über das Projekt mit 80% gefördert (Rest 
Gemeinde). Projektmaßnahmen von Etteln-aktiv werden zu 100% gefördert.  

• Die digitale Plattform ist inzwischen installiert, das Funknetzwerk LoRaWan ist 
eingerichtet. Darüber werden die Daten mehrerer Sensoren gesammelt: 
Grundwasserpegelmessung, Flusspegelmesser, Regenmengenmesser, 
Bodenfeuchtemesser, Temperatur etc. Mt den Sensorendaten soll um das Gebiet 
Große Rute ein Hochwasserfrühwarnsystem erstellt werden.  

• Für die Feuerwehr soll eine Drohne angeschafft werden. Diese Drohe fliegt bei 
Auslösen einer Meldung (autonom) zur Einsatzstelle und stellt unmittelbar Bilder den 
Feuerwehrleuten zur Verfügung. 
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• Ein 3D-Abbild des Dorfes wurde mit einer Drohnenbefliegung erstellt. Die Sensorwerte 
können in diesem 3D-Bild dargestellt werden.  

• Alles wird beim Jahresauftakt 2024 erstmalig der Öffentlichkeit vorgestellt und 
freigeschaltet. 

• Ein weiteres Teilprojekt ist eine „Intelligente Weihnachtsbeleuchtung“ in Etteln: An 
Straßenlampen werden Steckdosen installiert. Das Projekt kann aber erst in 2024 
genutzt werden. 

• Insgesamt gint es viel Resonanz zu dem Projekt. 
• Ulrich Ahle berichtet, dass ergänzend zu dem Projekt DiDoZ am 13. Oktober die 

Förderzusage zu dem Projekt „Neue Mobilität Paderborn“, (Fördervorlumen 30 Mio 
EUR) erteilt wurde. Bei dem Großprojekt findet in Etteln mit selbstfahrenden 
Fahrzeugen die „Validierung im Realbetrieb“ statt. 

 
Paul Lohmann und Elmar Schäfer danken ausdrücklich allen Vereinen und Einzelpersonen, die 
sich bei den verschiedenen Aktionen engagiert eingebracht haben und damit tolle Aktionen für 
Etteln verwirklicht werden konnten! 

 
5. Finanzbericht des Vorstandes 

Christian Lüttig (Kassenführer) berichtet:  
Wesentliche Aufwandspositionen:  

• „Neue Mitte“ – 24.395,- EUR für Architektenleistung. Finanzierung erfolgt über deine 
NRW-Förderung. 

• Jahresauftakt: ca. 900,- EUR. Teilweise durch Getränkeeinnahmen finanziert. 
• Brückenfest: ca. 1.400,- EUR. Die Veranstaltung hat sich komplett durch Spenden 

finanziert. 
• Durch die Beteiligung bei der Blutspende-Aktion erhielt Etteln-aktiv 200,- EUR als 

Preisgeld. 
• Sanierung eines Wegekreuzes („Veddernkreuz“): ca. 8.800,- EUR. Die Finanzierung 

erfolgt durch einen Zuschuss aus dem NRW-Programm „Heimat-Zeugnis“ und der 
Gemeinde Borchen. 

• DiDoz: insgesamt: Fördervolumen für Etteln-aktiv ca. 180.000,- EUR. Der Abruf erfolgt 
Schritt für Schritt. Bisher wurden ca. 53.700,- EUR über Etteln-aktiv ausgegeben. Dies 
beinhaltet u.a. Infomaterialien (Broschüre, Flyer) und technische Geräte für die 
Öffentlichkeitsarbeit. 

• Sämtliche Aktivitäten sind durch Förderungen und Spenden gedeckt. 
• Aktuell 100 Mitglieder / Familienmitgliedschaften. 

 
Finanzen werden auf zwei Konten bearbeitet:  

a) allgemeine Tätigkeiten  
b) DiDoz 

 
 

6. Bericht der Kassenprüfer 
Norbert Risse und Andres Günter haben am 14.11.2023 für den Zeitraum November 2022 bis 
November 2023 die Kasse des Vereins geprüft. Paul Lohmann und Anke Claes waren ebenso 
dabei. Christian Lüttig hat den Kassenprüfern die Kontobewegungen und Ausgabepositionen 
erläutert. 
Norbert Risse stellt den Bericht der Kassenprüfer vor.  
Die ordnungsgemäße Verwaltung der Finanzen, Belegführung und Führung der Konten nach den 
Vorgaben der Satzung wird bestätigt. 
Der Kontostand konnte auf Grundlage der Belege nachgewiesen werden (Konto ..01: 
14.11.2023: 16.734,59 EUR Konto ..02: 18.621,84 EUR). Die Kassenprüfer loben die ordentliche 
und korrekte Kassenführung von Christian Lüttig. 
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Die Kassenprüfer empfehlen die Entlastung des Vorstandes. 
 
Christian Lüttig berichtet, dass in nächster Zeit die Prüfung der Gemeinnützigkeit ansteht. 
 

7. Entlastung des Vorstandes 
Norbert Risse (Kassenführer) beantragt die Entlastung des Vorstands. Der Vorstand wird bei 3 
Enthaltungen entlastet.  
Der Vorstand bedankt sich bei allen für das Vertrauen. 
Elmar Schäfer dankt besonders Ulrich Ahle für die hochengagierte Arbeit und die Akquise der 
Fördermittel und Koordination des Großprojektes DiDoZ.  

 

8. Beratung des neuen Jahresplans 
Themen für das nächste Jahr werden erörtert: 

- Jahresauftakt 2024, soll stattfinden am 19. oder 26. Januar 2024, Die Veranstaltung 
findet wieder in Präsenz statt,  
o Uwe Roensch schlägt folgende Themen für den Jahresauftakt vor:  

§ Fernwärme,  
§ Perspektiven für alten Menschen  (Ulrich Ahle berichtet dazu: ist seit 3 

Jahren Thema, aktuell bestehen Grundstückmöglichkeiten, derzeit 
laufen Gespräche von Ortsvorsteher und Vorstand, Investor und 
Betreiber werden gesucht) 

- DiDoZ – Projekt „Digitaler Dorfzwilling Etteln“ 
§ U.a. werden 3 große Bildschirme in der Gemeinde aufgestellt (zwei 

davon in Etteln, eines bei der Kirche, eines neben der Mitfahrbank) 
§ Es stellt sich die Frage, ob dann die Displays die Funktion der 

Schaukästen übernehmen können? Dies soll in Gesprächen mit den 
Vereinen besprochen werden. 

- Genusswanderung – Neuauflage 
§ Es gibt die Überlegung, ggf. im nächsten Jahr wieder ein ähnliches 

Projekt wie die Genusswanderung in 2022 durchzuführen. 
§ Mögliche Varianten könnten sein, dass es unterschiedlich lange Routen 

gibt. 
§ Wichtig ist, dass die Vereine mitmachen. Beim letzten Mal gab es etwa 

75 Helfer:innen aus den Vereinen. Beim nächsten Treffen der Vereine 
soll das Thema angesprochen werden. 

- Thema „Gegen Extremismus“ 
§ Es wird besprochen, vor dem Hintergrund der aktuellen 

gesellschaftlichen Entwicklungen und angesichts des Nahost-Konflikts, 
die Themen „Gegen Extremismus“, „Solidarität“, „Gesellschaftlicher 
Zusammenhalt“ aufzugreifen. 

§ Es wird erörtert, das Thema als Motto der Genusswanderung 
aufzugreifen: „gegen Extremismus, für Solidarität und Zusammenhalt“; 
möglich wären internationale Stände (internationale Küche), 
Kulturvielfalt 

§ Paul Lohmann regt an, einen „Stammtisch“ zu der Thematik zu 
veranstalten. 

§ Das Thema sollte auch kindegerecht aufgegriffen werden. 
§ Die neuen Displays könnten für „Faktenchecks“, Infos und Statements 

zum Thema genutzt werden. 
§ Menschen mit ausländischer Herkunft aus Etteln könnten gezielt zur 

Genusswanderung eingeladen werden. 
- Paul Lohmann ergänzt ein weiteres Thema: „Zustand der Altenau“. Vielen gefällt der 

Zustand der Altenau nicht, der Blick auf die Altenau ist nicht gegeben. Es stellt sich 
u.a die Frage, ob Totholz bei Hochwasser Rückstau verursacht. 
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9. Neuwahlen des Vorstandes 
Für die Wahl für die beiden Vorsitzenden werden vorgeschlagen: 

• Paul Lohmann 
• Elmar Schäfer 

Beide bestätigen ihre Kandidatur. Eine geheime Wahl wird nicht beantragt. 
• Paul Lohmann wird einstimmig bei einer Enthaltung gewählt und nimmt die Wahl an. 
• Elmar Schäfer wird einstimmig bei einer Enthaltung gewählt und nimmt die Wahl an. 

 
Für die Stellvertretenden Vorsitzenden (bis zu 6 Positionen) werden vorgeschlagen: 

• Claudia Günter 
• Julia Pongratz-Lauer 
• Ulrich Ahle 
• Antje Stavesand 
• Thomas Hansmeyer 
• Anke Claes 
• Christian Lüttig 

Christian Lüttig möchte nicht kandidieren, ist aber gerne bereit, auch weiter in den 
Vorstandssitzungen unterstützend mitzuarbeiten. 
Eine geheime Wahl wird nicht beantragt. 
Alle 6 Kandidat:innen werden mit einer Mehrheit der Stimmen gewählt. 

 
10. Neuwahl von zwei Kassenprüfern 

Elmar Schäfer bittet um Vorschläge für die Wahl der Kassenprüfer. Vorgeschlagen werden 
Norbert Risse und Andreas Günter. Beide stimmen der Kandidatur zu.  
Norbert Risse und Andreas Günter werden einstimmig zu Kassenprüfern gewählt und nehmen 
beide die Wahl an. 
 
 

11. Verschiedenes 
Paul Lohmann dankt herzlich Hendrik Eikerling für seine zurückliegende Tätigkeit im Vorstand. 
Auch über seine Vorstandszeit hinaus wird sich Hendrik Eikerling gerne um das ettCAR 
kümmern und die Vorstandsarbeit unterstützen. 
Paul Lohmann dankt herzlich ebenso Christian Lüttig für die geleistete Vorstandsarbeit und die 
übernommene Aufgabe der Kassenprüfung, die gerade bei den größeren Projekten der 
vergangenen Jahre viele Zeitaufwand erforderte. 

 
 
 
 

Protokollant: Elmar Schäfer 
 
Etteln, 26.11.2023 
 

 
 
 

 
 

 

Vorsitzender, Paul Lohmann Vorsitzender, Elmar Schäfer 
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Teilnehmende: 
 

 


